
Наталья Рулева, 
Екатеринбург

В 
Свердловской области 
предлагается создать 
межрегиональный ко-
митет содействия инве-
стициям и торговле 

между Уралом и Китаем. Идея про-
звучала на российско-китайском 
форуме, который прошел в Екате-
ринбурге под эгидой Генконсуль-
ства КНР. 

Комитет станет «единым 
окном» для предпринимателей 
УрФО, Пермского края и Башкор-
тостана, заинтересованных в со-
трудничестве с Китаем. Здесь бу-
дут консультировать по миграци-
онным и визовым вопросам, осо-
бенностям таможенного и финан-
сового законодательства, помогут 
преодолеть трудности перевода и 
подобрать надежного делового 
партнера. На первом этапе органи-
зацией новой структуры займется 
Уральская торгово-промышлен-
ная палата (УТПП). 

— Взаимный интерес Урала и 
Китая уже втянул в орбиту отно-
шений такое количество участни-
ков, что возникло броуновское 
движение с сомнительной эффек-

тивностью, — рассказывает прези-
дент УТПП Андрей Беседин. — Это 
сдерживающий фактор. Есть при-
меры, когда затухает проект, кото-
рый вырос бы при должном сопро-
вождении. Очевидно, что нужен 
«зеленый коридор», чтобы пред-
принимателям не приходилось га-
дать, куда обратиться с вопросами. 
Сейчас вместе с Генконсульством 
КНР мы подбираем партнера с ки-
тайской стороны. Это должна быть 
симметричная ТПП структура, 
контролируемая государством, но 
с возможностью маневра в приня-
тии оперативных решений.

Пока инициатива в разработке, 
малый и средний бизнес уже про-
топтал свои «тропы» в Китай. В 
первую очередь речь идет о постав-

ках из Поднебесной всевозмож-
ных товаров, посреднических 
услугах, интернет-коммерции. 
Красноречива статистика, кото-
рую привел и.о. руководителя 
Уральского таможенного управле-
ния  Максим Чмора: из Китая при-
ходит в 20 раз больше контейне-
ров, чем уходит туда от нас. Поэто-
му всякий удачный пример сотруд-
ничества в сферах экспорта высо-
ких технологий или сельского хо-
зяйства дорог, как нефрит в Китае.

В прошлом году в Свердловский 
областной фонд поддержки пред-
принимательства обратилось бо-
лее 200 компаний, желающих вый-
ти на китайского потребителя. Вос-
точным рынком особенно интере-
суются производители кондитер-

ских изделий, программного обес-
печения, биоматериалов, продук-
тов биоинженерии. Китайцы, в 
свою очередь, искали партнеров в 
области виртуальной и дополнен-
ной реальности, производства эко-
логически чистой продукции, тур-
бизнесе. Практически во всех слу-
чаях им удалось найти на Урале бу-
дущих компаньонов. 

На первом этапе у большинства 
наших компаний нужды простые: 
перевести сайт на китайский язык, 
разместить рекламу в КНР, найти 
там «своего человека». Благо, в 
Екатеринбурге в одном только 
УрФУ каждый седьмой иностран-
ный студент — из Поднебесной. А 
количество уральцев, изучающих 
китайский язык, растет порази-

тельными темпами. Ежегодно 
международные языковые экзаме-
ны сдают сотни человек. Хороши-
ми переводчиками становятся, ко-
нечно, единицы. Но чем больше 
людей будет погружаться в культу-
ру соседней страны, тем проще на-
лаживать бизнес-связи.

«Учить матчасть» — первое, что 
советует предпринимателям, на-
целенным на Восток, Анатолий Ле-
бедев, руководитель совместной 
российско-китайской компании:

— У нас и китайцев разные под-
ходы к бизнесу. Да и к жизни тоже. 
Очень важны, к примеру, личные 
отношения с теми, с кем вы рабо-
таете. Нужно знать язык, ментали-
тет. И не бояться, — говорит он.

Как отметил полномочный ми-
нистр посольства КНР в РФ Су 
Фанцю, Свердловская область в 
первой десятке российских регио-
нов по объемам сотрудничества с 
Китаем. Но пока статис-
тика говорит о явном пе-
рекосе в пользу экспорта 
сырья. 

Сотрудничество На Урале появится «единое окно» для бизнеса, 
работающего с партнерами из Китая

Эффект первой чашки

Свердловский областной Союз 
промышленников и предпринима-
телей (СОСПП) обнародовал ре-
зультаты ежегодного социологиче-
ского опроса уральского бизнеса. 
На их основе специалисты сделали 
выводы о настроениях и ожидани-
ях бизнесменов. Общая тенденция 
такова: положение предпринима-
телей в регионе улучшилось по 
сравнению с прошлым годом, но 
далеко не все принципиальные 
проблемы решены. 
В опросе участвовали 156 директо-
ров крупных, средних и малых пред-
приятий, в основном из пяти систе-
мообразующих для экономики реги-
она отраслей: металлургии, строи-
тельства, машиностроения, сферы 
услуг и торговли. Если верить дан-
ным социологов, то гораздо лучше 
себя стали чувствовать средние и 
крупные компании: 22,5 процента 
первых и 41 процент вторых отмети-
ли, что их бизнес имеет положитель-
ную динамику и развивается. В среде 
малого предпринимательства доля 
оптимистов гораздо ниже — лишь 
11,2 процента. «Малыши» чаще дру-
гих заявляют, что экономическая си-
туация для них ухудшилась: так отве-
тили 17,7 процента представителей 
малого бизнеса против 8 и 12 про-
центов в среде среднего и крупного 
соответственно. 

Аппарат уполномоченного по за-
щите прав предпринимателей в 
Свердловской области провел 
собственный опрос, данные кото-
рого коррелируют с исследовани-
ем СОСПП. Бизнес-омбудсмен 
Елена Артюх рассказала, что пред-
ставители малого бизнеса в регио-
не чаще всего жалуются ей на уси-
ление давления со стороны ретей-
леров, а также на отсутствие ре-
альной борьбы государства с не-
законным предприниматель-
ством. 

— Те, кто не зарегистрирован и не 
имеет специальных лицензий, разре-
шений и прочего, не попадают в поле 
зрения контрольных органов. Доб-
росовестные предприниматели не 
могут конкурировать с ними по цене 
товаров и услуг, и это становится 
действительно серьезной угрозой 
для законопослушного бизнеса, — го-
ворит Елена Артюх. 
Кроме того, основными причинами 
ухудшения экономического состоя-
ния предприятий их владельцы на-
звали общее снижение платежеспо-

собного спроса, рост налоговых, та-
рифных и прочих издержек, а также 
излишнее внимание надзорных ор-
ганов. Несмотря на все заявления чи-
новников, уральский малый бизнес 
пока не почувствовал на себе сниже-
ния проверочной нагрузки. 
Спад потребления затронул и круп-
ные предприятия. Также в числе 
основных проблем директора назва-
ли высокую стоимость сырья и кре-
дитные ставки, а также несовершен-
ную систему тендеров. По словам 
первого вице-президента СОСПП 

Михаила Черепанова, в этом году, 
как, впрочем,  и раньше, наибольшее 
количество негативных оценок полу-
чили государственные меры под-
держки бизнеса, которые, по мне-
нию респондентов, являются недо-
статочными или неэффективными.  
— Каждый третий опрошенный уве-
рен: необходима оптимизация госу-
дарственного аппарата и снижение 
затрат на его содержание, — говорит 
Михаил Черепанов. — Действенными 
инструментами поддержки бизнеса 
они считают субсидирование части 
процентной ставки по кредитам на 
модернизацию производств, получе-
ние госгарантий, займы Фонда разви-
тия промышленности по льготной 
ставке пять процентов годовых, а так-
же включение в реестр приоритет-
ных инвестиционных проектов и за-
ключение специнвестконтрактов. 
Многие уральские предпринимате-
ли ждут изменения федеральных и 
региональных законов,  в частности, 
налогового и трудового кодексов, за-
конов о контрактной системе и об 
особых экономических зонах. Одна-
ко есть и такие, кто говорит, что ниче-
го менять не нужно, потому что по-
стоянное переписывание законов 
даже хуже полного их отсутствия. 

Надежда Толстоухова, 
«Российская газета»
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— Экономика Уральского феде-
рального округа начинает выхо-
дить из кризиса. Яркий тому при-
мер — рост промышленного про-
изводства. В прошлом году в це-
лом по округу он составил 1,6 про-
цента. Среднероссийский показа-
тель несколько ниже — 1,1. Очень 
важно, что рост отмечается в базо-
вых отраслях промышленности, 
от которых во многом зависит со-
стояние экономики. Постепенно 
улучшается финансовое положе-
ние компаний. Совокупный убы-
ток нерентабельных предприя-
тий, находящихся на территории 
округа, за 2016 год уменьшился в 
2,6 раза.

Акцент

 Свердловская область в первой десятке 
российских регионов по объемам сотрудничества 
с Китаем. Но пока статистика говорит о явном 
перекосе в пользу экспорта сырья

МАЯ РЕЧЬ

Игорь Холманских,
полномочный представитель 
президента РФ в УрФО

Третье Российско-Китайское 
ЭКСПО, проведенное прошлым 
летом в Екатеринбурге, позволило 
многим компаниям Урала и КНР 
установить прочные связи.
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ОФИЦИАЛЬНО

ГУБЕРНАТОР ЯНАО Дмитрий 
Кобылкин и руководитель Рослес-
хоза Иван Валентик подписали со-
глашение о взаимодействии. В до-
кументе прописаны механизм со-
вместного финансирования гос-
программ, направленных на раз-
витие лесного хозяйства региона, 
а также алгоритм действий в пи-
ковый пожароопасный период.

МИНИСТЕРСТВО имущества и 
природных ресурсов Челябин-
ской области выставило на аукци-
он пять участков недр. Месторож-
дения  кирпичных глин, строи-
тельного и облицовочного камня 
предоставят в пользование сро-
ком на 25 лет. Сумма разовых пла-
тежей по итогам аукционов может 
превысить 42 миллиона рублей. В 
прошлом году недропользователи 
заплатили 12 миллионов.

НАЗНАЧЕНИЯ

В СВЕРДЛОВСКОЙ области на-
значены два новых заместителя 
министра инвестиций и развития 
региона. Александр Породнов бу-
дет курировать инвестиционную 
политику, Василий Соснин —  отве-
чать за создание инфраструктуры 
для бизнеса, в том числе развитие 
индустриальных парков, ТОРов, 
проектов ГЧП. 

ЗАМЕСТИТЕЛЕМ губернатора 
Курганской области — директо-
ром департамента строительства, 
госэкспертизы и ЖКХ назначен 
Роман Ванюков.

ОТСТАВКА

ГУБЕРНАТОР Свердловской об-
ласти Евгений Куйвашев удовлет-
ворил прошение об отставке ми-
нистра экономики и территори-
ального развития региона Дмит-
рия Ноженко. Он переходит на му-
ниципальную службу в админи-
страцию Екатеринбурга.

ЦИФРЫ

НА 2,2 ПРОЦЕНТА упала сред-
няя стоимость квартир на вторич-
ном рынке Тюмени в первом квар-
тале текущего года по сравнению 
с декабрем.

БОЛЕЕ четырех миллиардов руб-
лей направят в этом году на прове-
дение капремонта многоквартир-
ных домов в Челябинской облас-
ти. Будет выполнено 7357 видов 
работ на 1534 домах.

12 МИЛЛИАРДОВ рублей со-
ставляет годовой оборот предпри-
ятий бытового обслуживания 
Екатеринбурга. В этой сфере свы-
ше 5,6 тысячи организаций.

500 МИЛЛИОНОВ рублей до-
полнительно направлено из об-
ластного бюджета на ремонт до-
рог в Челябинске.

1,5 ТЫСЯЧИ предпринимателей 
Курганской области получат госу-
дарственную поддержку до 2019 
года. Они, в свою очередь, должны 
создать 1000 рабочих мест.

Власти договорились 
об оптовой скидке
400 миллионов рублей заложено в бюджете Тюменской об-
ласти на субсидирование закупок агропредприятиями убо-
рочных комбайнов и другой сельскохозяйственной техни-
ки. В основном она придет из Ростовской области. Губерна-
тор Владимир Якушев и гендиректор предприятия-
производителя машин обговорили условия поставок, в том 
числе пятипроцентную скидку на продукцию для тюмен-
ских покупателей. На данный момент от них поступили за-
явки на приобретение 85 комбайнов.

Бизнесу предложат 
вложиться в социальные 
проекты
В Челябинске 13 апреля пройдет конференция на тему «Со-
циальные проекты как новая форма бизнес-отношений». 
Принять в ней участие приглашают тех собственников биз-
неса, которые переросли стадию выживания и готовы вкла-
дывать материальные, временные и прочие ресурсы в про-
екты, важные для общества. Как утверждают организаторы 
мероприятия, помимо морального удовлетворения такие 
предприниматели получают и другие преимущества. 
Преж де всего это минимизация бизнес-рисков от выведе-
ния на рынок продуктов, не соответствующих обществен-
ным запросам. Кроме того, возникает возможность превра-
тить проблемы в общественной жизни и окружающей сре-
ды в новые возможности для бизнеса: пойдя навстречу со-
циальному запросу, компания может создать новый бренд 
и новый рынок.

Энергетикам и связистам 
снизили арендную плату
Власти Екатеринбурга снизили ставки арендной платы за 
землю под линейными объектами электро-, тепло- и водо-
снабжения, а также объектами связи. Их приравняли к 
ставкам, установленным на федеральном уровне. Так, для 
находящихся в муниципальной собственности участков, 
занятых линиями связи, ставка уменьшилась с 3,2 процен-
та от кадастровой стоимости земли до 1,4, для коммуналь-
ной инфраструктуры — с 1,7 до 0,7 процента. Владельцы 
объектов энергетики (кроме генерирующих мощностей) 
теперь будут платить не 1,7, а 1,5 процента, а бремя аренда-
торов земельных участков под тепловыми станциями и об-
служивающими их объектами снизится с 1,7 до 1,6 процен-
та. В результате бюджет города потеряет свыше 15 миллио-
нов рублей.

Качество дорог оценят 
независимые эксперты
По требованию властей Челябинской области к оценке ка-
чества дорог в регионе станут привлекать независимые ла-
боратории. Чиновники уверены: чтобы бюджетные деньги 
использовались максимально эффективно, необходим 
жесткий контроль качества выполненных работ. Независи-
мых экспертов планируется привлекать к оценке состоя-
ния дорожной одежды наряду с проведением обществен-
ной экспертизы, которая уже стала регулярной. 

Аграрии получили 
субсидии на посевную   
Департамент АПК Курганской области начал перечислять 
в районы субсидии на оказание несвязанной поддержки на 
гектар посевной площади. На финансовую помощь от госу-
дарства гарантированно могут рассчитывать 296 сельхоз-
производителей. У остальных тоже еще остается шанс по-
лучить деньги, если на 1 апреля они не имели задолженнос-
ти по налогам, сборам и иным обязательным платежам. Об-
щая сумма субсидий на посевную составляет почти 
261 миллион рублей. Своевременная господдержка позво-
лит хозяйствам закупить ГСМ, семена, удобрения, сред-
ства защиты растений, а также направить часть денег на 
приобретение новой техники за счет субсидий на погаше-
ние инвестиционных кредитов.

Экспортеров научат 
вести дела
В Челябинске объявлен набор на бесплатное участие в об-
разовательном проекте Российского экспортного центра, в 
первую очередь приглашаются ориентированные на экс-
порт субъекты малого и среднего предпринимательства. 
Занятия пройдут в Челябинске, Миассе и Магнитогорске. В 
основе обучения ведению экспортных поставок —  исполь-
зование интерактивных методов и рассмотрение готовых 
бизнес-кейсов. Первые занятия пройдут уже в конце апре-
ля. Отметим, что в планах региональных властей к концу 
года увеличить экспорт продукции малого и среднего биз-
неса в два раза.
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Валентина Пичурина, 

Курганская область

Н
овые правила охра-
ны труда в сельском 
хозяйстве, утверж-
денные Минтруда 
РФ, вступили в силу 

еще в прошлом году, но приме-
нять их практически  сельхозпро-
изводители начнут нынче. Как 
оказалось, не все хозяйства гото-
вы к нововведениям. 

Речь, в частности, идет о заго-
товке сочных кормов для скота. 
Согласно новым требованиям на 
трамбовке силосной (сенажной) 
массы на курганах и буртах 
должны использоваться только 
гусеничные тракторы общего 
назначения не ниже третьего 
класса тяги. Такая техника счи-
тается более надежной и устой-
чивой, чем колесная, поэтому 
статистика ЧП, по расчетам раз-
работчиков правил, должна 
стремительно пойти на убыль. 
Ведь только в Курганской облас-
ти, по данным региональной гос-
инспекции труда, ежегодно на 
предприятиях АПК до 15 про-
центов зарегистрированных 
случаев травматизма связано 
как раз с тяжелой техникой.

— Правила достаточно жест-
кие, — комментирует начальник 
Гостехнадзора Курганской обла-
сти Сергей Жданов. — В прежнем 
аналогичном документе, утверж-
денном приказом минсельхоза, 
оставалась небольшая лазейка: 
если траншея для силоса соответ-
ствовала определенным требова-
ниям, разрешалось использовать 
колесный трактор. В новых пра-
вилах такого послабления нет.

Беда в том, что гусеничных 
тракторов в хозяйствах Заура-
лья очень мало. А из имеющего-
ся парка (848 машин, стоящих 
на учете), по данным  Гостехнад-
зора, только 562, или 66 процен-
тов, прошли техосмотр и допу-
щены к работе. Даже на крупных 
сельхозпредприятиях, имею-
щих более 100 коров, технику, 
способную обеспечить техноло-
гический процесс закладки кор-

ма, можно по пальцам пересчи-
тать. Как оказалось, на весь ре-
гион лишь три трактора Т-100 и 
Т-170, причем два из них уже 
давно не проходили техосмотр и 
фактически не работают. А трак-
торы марки Т-4 имеют лишь 
28 процентов хозяйств. В основ-
ном техника еще советского об-
разца: в последние годы заводы 
резко снизили выпуск гусенич-
ных тракторов. По словам Сер-
гея Жданова, это общемировая 
тенденция.

Сами аграрии искренне не по-
нимают, зачем нужно менять «ко-
леса на гусеницы».

— По большому счету, дело не в 
технике, а в человеке. Перевер-
нуться можно на любом тракто-
ре, если не соблюдать технику 
безопасности, — считает глава 
СХПК из Шатровского района 
Александр Коваленко. — У нас на 
заготовке сенажа работают два 
трактора: днем колесный «Киро-
вец», ночью гусеничный. При 
этом «Кировец» даже устойчи-
вее, потому что по базе шире гу-
сеничного.

По мнению руководителя 
сельхозпредприятия из Целинно-
го района Сергея Мельникова, 
колесный К-700 по всем парамет-

рам подходит, чтобы утрамбо-
вать зеленую массу технологиче-
ски правильно и быстро.

— Во многих хозяйствах гусе-
ничных тракторов практически 
не осталось, — говорит эксперт. — 
У нас есть бульдозер, но, чтобы 
его использовать на сенаже, не-
обходимо переоборудовать. Это 
потеря времени, лишние затраты 
и отвлечение специалистов.

По словам директора сельхоз-
предприятия из Юргамышского 
района, председателя комитета 
обл думы по аграрной политике и 
природным ресурсам Владимира 
Остапенко, весь мир трамбует се-

наж колесными тракторами, про-
граммы заготовки кормов — и за-
рубежные, и отечественные — ори-
ентированы на такую технику.

Пока никто не берется утверж-
дать, удастся ли уже в этом году 
обеспечить выполнение новых 
правил. Если контролирующие 
органы будут жестко наказывать 
за их нарушение, то животновод-
ческие фермы могут просто 
остаться без сочных кормов, пе-
реживают руководители хо-
зяйств.

По данным Федеральной таможенной службы, 
приведенным АЦ «Эксперт», экспорт граждан-
ской продукции из Урало-Сибир ского региона в 
Китай составил 2,84 миллиарда долларов, импорт 

же — почти 5 миллиардов. Только за последний год он увели-
чился в 3,5 раза. Основу наших поставок (62 процента) со-
ставляют углеводороды. Доля высокотехнологичных экс-
портеров пока мизерна. 

— В 2016 году экспорт машиностроительной продукции 
в Китай вырос в 2,5 раза. Возможно, в абсолютных цифрах 
объем не очень впечатляет, но это хорошая тенденция, — го-
ворит министр международных и внешнеэкономических 
связей Свердловской области Андрей Соболев. — Одна из 
задач — увеличить экспорт высокотехнологичной продук-
ции. Несмотря на то что с момента подписания первого со-
глашения с китайской стороной прошла четверть века, мы 
только в начале пути.

За эти годы от тривиального товарно-денежного обмена 
Урал и Китай перешли к сложным видам партнерства. Раз-
мещение производства в Поднебесной почти перестало 
быть экзотикой. Больше стало совместных предприятий и 
примеров масштабного сотрудничества. К примеру, в То-
больске в строительстве нефтехимического комплекса уча-
ствует одна из крупнейших китайских строительных ком-
паний. На стройплощадке трудится около тысячи жителей 
КНР. При участии китайской стороны построен угольный 
энергоблок Троицкой ГРЭС. С 2012 года в Невьянске рабо-
тает завод по производству нефтегазового оборудования, 
открытый китайской промышленной корпорацией. Здесь 
более 300 сотрудников, среди них из Китая — всего 30. От-
носительно недавно в Свердловской области открылся пер-
вый китайский технопарк, специализирующийся на сель-
ском хозяйстве. Создание совместного производства мед-
техники планируется в Новоуральске.

— Самый большой барьер для сотрудничества — это не-
достаток взаимного доверия и коммуникации, — считает 
генеральный директор московской платформы интегра-
ции международных экономических и торговых ресурсов 
господин Ван Сюй. — Поэтому мы решили создать нечто 
вроде клуба, где предприниматели России и Китая могли 
бы непосредственно контактировать. Китайских инвесто-

ров нужно привле-
кать, используя 
успешные россий-
ские предприятия. 
Две компании — это 
элементы «химиче-
ской реакции», а 
власть должна быть 
катализатором. Я 
приглашаю предста-
вителей свердлов-
ского правительства 
приехать к нам и спо-
койно попить чаю. 
Уже за первой чаш-
кой мы найдем реше-
ние многих проблем.

ЧИНОВНИК 
ОБЯЗАН 
ПЛАТИТЬ

ПРОБЛЕМА задержек оплаты го-
сударственных и муниципальных 
контрактов стоит очень остро. Ле-
том 2016 года задолженность чи-
новников перед бизнесом, выяв-
ленная генпрокуратурой, дости-
гала 32,4 миллиарда рублей. С тех 
пор совместными усилиями уда-
лось вернуть предпринимателям 
около 17 миллиардов, тем не ме-
нее общий уровень неплатежей 
снизился незначительно — по на-
шим данным, до 30 миллиардов. 
То есть одна задолженность гасит-
ся, но тут же возникает другая.

Среди должников много феде-
ральных и региональных пред-
приятий, но больше всего пред-
принимателям должны муници-
палитеты и МУПы. Такая ситуа-
ция характерна для многих регио-
нов. Местные власти постоянно 
ссылаются на дефицит бюджета, 
отсутствие средств на погашение 
долгов. Но я напомню: оснований 
не платить по счетам бюджетное 
законодательство не дает. Прави-
ло простое: муниципалитеты не 
должны вступать в контрактные 
отношения, если они не обеспече-
ны финансированием. 

Если задолженность все же 
возникла, нужно реагировать опе-
ративно: предлагать варианты и 
сроки ее погашения, «дорожные 

карты». Например, в Ульяновской 
области губернатор взял пробле-
му под контроль и создал комис-
сию для рассмотрения случаев за-
держки оплаты исполненных 
конт рактов. С одной стороны, ко-
миссия занимается привлечением 
виновных к ответственности, а с 
другой — оперативно помогает му-
ниципалитетам, в том числе мате-
риально, если нет другого способа 
рассчитаться с долгами. 

Для предпринимателей ситуа-
ция усугубляется тем, что они час-
то не могут вовремя заплатить на-
логи или задерживают зарплату 
работникам, за что им грозит уго-
ловная ответственность. То есть 
допускаемые должностными ли-
цами нарушения затрагивают 
права и законные интересы не 
только субъектов предпринима-
тельской деятельности, но и их со-
трудников, а также приводят к 
уменьшению доходов бюджетов. 

Я считаю, что, принимая меры 
по отношению к предпринимате-
лям, которые допускают просроч-
ки  платежей, нужно учитывать 
встречную задолженность со сто-
роны бюджета. Кроме того, по от-
ношению к нарушителям пора пе-
реходить из обороны в наступле-
ние: чиновники должны нести от-
ветственность за свое бездей-
ствие.

Правительство РФ внесло в 
Госдуму проект закона, устанав-
ливающий административную от-
ветственность должностных лиц 
за нарушение срока и порядка 
оплаты товаров, работ и услуг при 
осуществлении закупок для госу-
дарственных и муниципальных 
нужд. Статья предусматривает 
штраф от 30 до 50 тысяч рублей, а 
при повторном нарушении — дис-
квалификацию до двух лет. 

Необходимо расширить и при-
менение существующих мер: про-
верять, есть ли в действиях долж-
ностных лиц признаки наруше-
ния бюджетной дисциплины или 
злоупотребления полномочиями, 
а в случае систематического неис-
полнения ими решений суда — за-
водить уголовные дела.

И, конечно, хотелось бы, чтобы 
чаще применялась статья 169 УК 
РФ — воспрепятствование закон-
ной предпринимательской дея-
тельности. В прошлом году по ней 
прокуратура впервые возбудила 
69 уголовных дел, 13 из них уже 
дошли до суда, вынесены пригово-
ры. Я думаю, эта статья могла бы 
стать действенным механизмом 
защиты прав предпринимателей, 
если бы право возбуждения уго-
ловных дел и ведение следствия 
было предоставлено прокуратуре. 

Принимая меры по 
отношению к пред-
принимателям, допу-
скающим просрочки  
платежей, нужно 
учитывать встреч-
ную задолженность 
со стороны бюджета

Мнениенение

Борис Титов,
уполномоченный 
при президенте РФ по защите 
прав предпринимателей

ЦИФРА

726
МИЛЛИОНОВ 
ДОЛЛАРОВ
составил товарооборот Свердлов-
ской области и КНР в 2016 году.

13

Эффект 
первой чашки

Ситуация Животноводам Зауралья придется поменять тракторы

Корма под гусеницы

Гусеничных тракторов в хозяйствах 

осталось очень мало, почти все 

выпущены еще в СССР.
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ПРОБЛЕМА Работодатели 
задолжали сотрудникам 
сотни миллионов рублей

За зарплатой 
с приставом

Анатолий Пристанский, Тюменская область, Югра, ЯНАО

В ИШИМЕ с директора небольшой ооошки, «из принци-
па» не выплачивавшего полуторатысячный долг по зар-
плате бывшему сотруднику, могут взыскать минимум 
1,5 миллиона рублей, а то и упечь его на пару лет за ре-
шетку. Столь сурово в регионе не наказывали даже руко-
водителей компаний, вовремя не заплативших работни-
кам сотни миллионов рублей.

В конце прошлого года экс-сотрудник фирмы подал иск 
к работодателю, требуя от него не только погасить долг, но 
и вернуть трудовую книжку — ее удерживали три месяца. 
Суд удовлетворил требования истца, обязав обидчика вы-
платить дополнительно еще 60 тысяч рублей в качестве 
компенсации. Но исполнять приговор руководитель не 
стал. Подключилась служба судебных приставов.

— На вопрос о причинах игнорирования решения горсуда 
руководитель заявил: сумма для предприятия обремени-
тельная и вообще денег нет. Однако анализ бухгалтерской 
документации показал наличие средств. Пристав предупре-
дил об уголовной ответственности. Человек не внял. Ему 
предъявлено обвинение по статье 315 УК РФ. Она преду-
смат ривает либо штраф в размере от 200 до 400 МРОТ,  либо 
реальное лишение свободы до двух лет, либо лишение права 
занимать руководящие должности на срок до пяти лет. Гря-
дет второй суд, — комментирует ситуацию представитель 
областного управления ФССП Лариса Черепанова.

В ямальском Надыме бизнесмен, свыше трех месяцев не 
выплачивавший зарплату 63 сотрудникам, с началом уго-
ловного преследования и наложения ареста на имущество 
оказался более покладистым — вернул 35 из 37 миллионов 
долга. В Нефтеюганске директор нефтегазосервисного 
предприятия, с которого суд взыскал 100 тысяч рублей, по-
спешил расквитаться с зарплатным долгом в 1,2 миллиона.

Невыполненные обязательства работодателей Тюмен-
ской области, Югры и Ямала оцениваются сегодня в  сотни 
миллионов. Преимущественно это проблемные долги ком-
паний, близких к разорению или проходящих процедуру 
банкротства. В одной только Югре, по данным гострудин-
спекции, за несколькими севшими в экономическую кало-
шу предприятиями числится свыше 60 миллионов рублей. 

В поисках денег следователи приходят и в офисы тех 
компаний, которые еще вчера входили в список самых 
успешных в РФ. К примеру, тюменской мостостроитель-
ной. Прокуратура выяснила, что не менее чем со 150 наем-
ными работниками не рассчитались за полгода. Между тем 
должник в отчаянном положении: ему предъявлены десят-
ки финансовых требований, а он, в свою очередь, настаива-
ет в судах на выполнении контрагентами их обязательств. 
Часть потерянных доходов, считают топ-менеджеры, поми-
мо их воли утекла в криминальные щели. Но все это, конеч-
но, не оправдание многомесячных задержек зарплат.

МЕЖДУ ТЕМ
В Тюменской области с января 2015-го по февраль 2017 года 
прокуроры выявили около 8,5 тысячи нарушений в сфере 
оплаты труда. Усилиями надзорных органов погашена за-
долженность на сумму более 800 миллионов рублей. Свыше 
400 юридических и должностных лиц привлечены к адми-
нистративной ответственности, 71 — к уголовной. Проце-
дура банкротства введена в 17 организациях, задолжавших 
работникам не менее 100 миллионов. На 31 марта на ис-
полнении УФССП находилось 1926 исполнительных произ-
водств совокупной суммой 109 678 тысяч рублей.

РАКУРС Почему во второй половине жизни стоит заняться бизнесом

Время делу
Юлия Санатина, 

Свердловская область

В 
конце апреля в Екатеринбур-
ге пройдет необычный 
бизнес-форум: к обсужде-

нию вопросов организации старт-
апов приглашают тех, кому за 50. 
Выход на пенсию или потеря рабо-
ты в таком возрасте не должны ста-
новиться причиной депрессии — 
наоборот, это новые возможности, 
о которых человек порой просто 
не задумывается, уверена органи-
затор фестиваля «Серебряный 
стартап» кандидат философских 
наук Лидия Кузнецова.

Лидия Алексеевна, как родилась 
идея проведения такого форума?
ЛИДИЯ КУЗНЕЦОВА: В 2016 году меня 
пригласили в Югру на фестиваль 
«Радуга жизни», его организовали 
последователи Владимира Яковле-
ва (автора известной книги «Воз-
раст счастья» и других, посвящен-
ных вопросам счастья, здоровья и 
самореализации в зрелом возрас-
те. — Прим. ред.), и предложили вы-
ступить. Для меня стало неожидан-
ностью, что аплодисменты сорва-
ла тема  «Работа во второй полови-
не жизни». Оказывается, это край-
не важно.

Когда человека торжественно 
провожают на пенсию, он, в об-
щем-то, еще молодой, современ-
ный, хорошо выглядящий, вдруг 
оказывается в растерянности: что 
делать дальше? Если есть финансо-
вая «подушка безопасности», на-
чинает получать удовольствие от 
свободы: сплю, сколько хочу, путе-
шествую, читаю и т.д. Но такой пе-
риод длится от полугода до двух 
лет. А потом многие хотят вернуть-
ся в социум: работать, видеть в сво-
ей жизни какой-то общественный 
смысл. Не все готовы хоронить 
себя на грядках, ведь сегодняшние 
50—60-летние отличаются от пре-
ды дущих поколений. И тут человек 
сталкивается с тем, что его нигде 
не ждут. На самом деле обидно: это 
активный, трудоспособный воз-
раст, огромный ресурс. Наш посыл 
такой: встряхнуть немножко са-
мих людей, заставить задуматься: 
что я собой представляю и чем я 
могу быть ценен?

Человек привык хорошо делать 
свое дело, но он всегда трудился 
на кого-то. И ему в голову не при-
ходит, что можно попробовать 
работать на себя. Да и страшно: 
госрегистрация, отчеты, нало-
ги…  Где, опять же, взять старто-
вый капитал? Это молодежь ни-

чего не боится, а как вы собирае-
тесь заманивать в бизнес людей 
далеко не юных?
ЛИДИЯ КУЗНЕЦОВА: Нужно взглянуть 
на ситуацию под другим углом. 
Оказывается, можно мягко начи-
нать свое дело. Никто не говорит, 
что во второй половине жизни 
нужно обязательно создать мас-
штабный бизнес и покорить весь 
мир. Пусть это будет тема самоза-
нятости, самообеспечения — и до-
статочно. То есть человек делает 
то, что ему нравится, в удобном 
для него режиме, и при этом допол-
нительные деньги зарабатывает. 
Мало кто знает, что сегодня более 
50 видов предпринимательской 
деятельности можно вести на осно-
ве патента: высока вероятность, 
что ты найдешь то, что тебе подхо-
дит. Главное, все очень просто: 

один раз в год покупаешь патент и 
дальше на совершенно законных 
основаниях занимаешься тем, что 
тебе интересно.

Очень обидно, когда люди обра-
зованные, опытные, компетент-
ные начинают искать неквалифи-
цированную работу. Оказывается, 
колоссально трудно сегодня устро-
иться уборщицей. У нас убирала 
офис женщина с высшим образо-
ванием, так она держалась за мес-
то! Да, есть свои плюсы: помыл — и 
свободен. Но свободу можно и са-
мому себе обеспечить. Главное — на 
это решиться. То есть цель фести-
валя, который мы затеваем, — по-
казать людям реалистичность от-
крытия своего дела во второй по-
ловине жизни, помочь им увидеть 
новые возможности.

Все же для ведения даже такого 
микробизнеса нужны знания — 
хотя бы базовые.
ЛИДИЯ КУЗНЕЦОВА: Кто у нас в регио-
не обучает основам ведения биз-
неса? Пожалуй, бесплатно — толь-
ко областной центр поддержки 
предпринимательства. Возраст-
ного ценза там нет. Недавно на 
круглом столе, посвященном 
самозанятос ти, привели очень ин-

тересную статистику: в 2016 году 
в центре обучили около 1400 че-
ловек, из них 112 были как раз в 
возрасте 50+. Это немного, но что 
меня больше всего потрясло: все 
112 открыли свой бизнес. То есть 
эти люди осознанно пришли на 
обучение и осознанно занялись 
предпринимательством. Надеюсь, 
многие из них примут участие в 
нашем фестивале.

То есть там выступят те, у кого 
уже есть собственная история 
успеха?
ЛИДИЯ КУЗНЕЦОВА: Обязательно! Мы 
приглашаем не только стартапе-
ров, но и опытных предпринима-
телей. Но из этой же возрастной 
категории. Чтобы вышел близкий 
по возрасту человек и рассказал, 
какие подводные камни есть на 

пути, чего стоит бояться, а чего 
нет. Не так страшен черт, как его 
малюют! Обязательно будут на 
форуме мастер-классы, в частно-
сти правовые аспекты открытия 
своего дела. Ведь многие не реша-
ются заняться бизнесом именно 
потому, что плохо ориентируют-
ся в законах. 

В перспективе мы хотим соз-
дать постоянно действующую пло-
щадку, где люди смогут получить 
не только информацию, но и под-
держку. Мне очень нравится идея 
института менторов. И самое глав-
ное — на площадке люди смогут ко-
оперироваться. У меня есть знако-
мая, которая шьет кукол Тильда: 
прекрасно, профессионально. Всех 
друзей и знакомых она уже одари-
ла куклами и задумалась о том, 
чтобы их продавать. Просчитала 
себестоимость, затраченное вре-
мя, отпускную цену. Все, кроме 
одного: а как продавать-то? У нее 
опустились руки: она поняла, что 
ей это не освоить. Найди человека, 
который Интернета не боится, ско-
оперируйтесь — и дело пойдет.

Сегодня идея «серебряного 
стартапа» носится в воздухе, но я 
не знаю ни одной организации, ко-
торая этим бы занималась. 

При центрах соцзащиты населе-
ния работают Школы пожилого 
человека: пенсионеры там обу-
чаются работе на компьютере, 
танцуют, поют, на концерты хо-
дят… То есть им предлагают ин-
тересно проводить досуг. Но не 
предлагают работать.
ЛИДИЯ КУЗНЕЦОВА: В Свердловской 
области начали отмечать свой 
День пенсионера, проводится ме-
сячник пожилых людей, програм-
ма набирает обороты. Вот только 
формат всех этих мероприятий за-
точен под пенсионеров со стажем. 
Прекрасно, что они проводятся. 
Но поколение людей, рожденных с 
1945-го по 1965 год, совершенно 
другое. Мы не такие, какими были 
наши родители в этом возрасте. 
Сейчас, если тебе 50—55, впереди 
еще 20—30 лет вполне активной 

жизни. Но этим поколением никто 
не занимается. Какая-то систем-
ная ошибка: почему-то, обсуждая 
проблемы пенсионеров, главные 
акценты делают на размере пен-
сии, льготах, вопросах здравоохра-
нения, но не о стимулировании 
трудовой занятости.

Очевидно, работодатели не в со-
стоянии обеспечить всех рабо-
чими местами, особенно высо-
коквалифицированными, с вы-
соким уровнем зарплаты. Навер-

ное, самозанятость могла бы и 
для государства стать одним из 
способов решения проблемы, 
особенно учитывая возможное 
увеличение пенсионного возрас-
та. Ваш форум — попытка обра-
тить на себя внимание властей?
ЛИДИЯ КУЗНЕЦОВА: Если власть обра-
тит на нас внимание, будем рады. 
Собственно, первым, кто нас под-
держал, был Свердловский област-
ной фонд поддержки предприни-
мательства. В числе главных парт-
неров также Федерация профсою-
зов, Союз малого и среднего биз-
неса Свердловской области.

Но все же главный посыл обра-
щен к людям. Я убеждена: многие 
проблемы у человека в голове. В 
этом возрасте у всех нас давно 
сформировавшиеся убеждения. С 
одной стороны, это основа нашей 
жизни, но с другой — ограничения. 
Человек начинает думать, как со-
ответствовать своему возрасту, 
каким-то стереотипам. А нужно со-
ответствовать времени — это со-
вершенно другая жизненная уста-
новка. Учиться у молодых, у своих 
детей — тех, кто быстро сообража-
ет и быстро делает: пытаться уско-
рять процесс своего мышления, 
быть в курсе событий, не пугаться 
иностранных слов. И это тоже ста-
нет хорошим импульсом, когда 
люди увидят: вот их ровесники, ко-
торые соответствуют времени. 

Для стартапа во второй поло-
вине жизни есть барьеры. Пер-
вый — когда кажется, что идей нет. 
Второй — когда человек переоце-
нивает свой опыт и считает, что 
ничему уже учиться не надо. А 
третий — если человек недооце-
нивает свои возможности, ему 
кажется, что он не успеет за мо-
лодыми. Но если эти барьеры 
преодолеть, то может получиться 
что-то интересное. Не нужно бо-
яться. Нужно просто делать.

Акцент

 Почему-то, обсуждая проблемы пенсионеров, 
главные акценты делают на размере пенсии, 
льготах, вопросах здравоохранения, 
но не на стимулировании трудовой занятости
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Анатолий Меньшиков, Тюмень

В 
новом тюменском мик-
рорайоне «Тура» засе-
ленная девятиэтажка 
дала недопустимый 
крен. Управляющая 

компания, призывая встрево-
женных обитателей высотки «не 
паниковать, жить, как прежде», 
приступила было к «мероприя-
тиям по стабилизации фундамен-
та», но в конце марта комиссия 
по ЧС признала часть здания 
опасной для дальнейшей эксплу-
атации. Два подъезда из пяти де-
монтируют. 

Владельцам 72 квартир предло-
жили освободить их в считанные 
дни. С понедельника помещения 
пусты, мебель из них вывезена, 
входы в подъезды ограждены и взя-
ты под охрану. Естественно, не-
штатная ситуация насторожила 
девелоперов, проектировщиков, 
надзорные структуры, чиновни-
ков. Единственная ли это оплош-
ность, которая привела к эвакуа-
ции людей и предстоящим солид-
ным затратам, или следует ожи-
дать рецидивов?

С одной стороны, этот дом мож-
но считать исключением из пра-
вил. Да, в Тюмени периодически 
обнаруживаются кособокие ново-
стройки (о них не раз рассказыва-
ла «Экономика Уральского окру-
га», в частности в материале «Крен 
в экономию» от 9 февраля 2017). 
Однако проблема проявлялась, как 
правило, еще до сдачи объекта в 
эксплуатацию. С ней более-менее 
успешно справлялись, прибегая к 
технологиям укрепления фунда-
ментов. Обычно — закачкой це-
ментной смеси посредством буро-
инъекционных свай. Дополнитель-
ные расходы берет на себя застрой-
щик. Правда, он же стремится воз-
местить их за счет повышения 
цены квадратного метра. Наша 
кривая девятиэтажка, которая сто-
ит — вот ведь печально-забавное 
сов падение! — на улице Домострои-
телей, исключительна тем, что в 
недалеком будущем ей исполнится 
уже 10 лет. Гарантийный срок дав-
но закончился. Поначалу экспер-
там, покупателям квартир ничто 
не внушало опасений. Тревогу за-
били в прошлом году, когда в жили-
щах все чаще стал раздаваться 
треск, трещины в стенах шири-
лись, а полы явственно пошли под 

уклон. Крен, как выяснилось, пре-
высил полметра.

С другой стороны, в большин-
стве случаев (и аварийный объект 
не исключение) пляшущие здания 
возводили на слабых, топких грун-
тах, поверх которых в свое время 
намывали песок. Когда-то на месте 
злополучного дома, да и всего мик-
рорайона «Тура», были, по свиде-
тельству старожилов, заливные 
луга и болотца, караси да утки во-
дились в изобилии. Сначала на пес-
чаном настиле предполагалось ма-
лоэтажное строительство. Статус 
земель изменили в 2004-м — после 
утверждения плана комплексной 
высотной застройки.

Дирекция предприятия, воз-
двигшего дом (это завод железобе-

тонных изделий), клянется, что все 
было сделано в абсолютном соот-
ветствии с утвержденной всеми 
инстанциями проектной докумен-
тацией. «Истинно так», — под-
тверждают в главном управлении 
строительства Тюменской облас-
ти. Кстати сказать, дом не повело 
целиком, видимо, потому, что он 
состоит из трех секций, в инженер-
ном ракурсе относительно незави-
симых друг от друга: посередке  — 
кирпичная, по бокам — панельные, 
каждая на два подъезда. Остается 
вопрос качества геологических 
изысканий. 

Экспертиза показала: ряд свай 
находится в «водонасыщенных 
пылеватых песках», упрощенно 
выражаясь, в жиже. То есть они не 
опираются на твердое основание, 
не держат махину в устойчивом 
состоянии. Она незаметно колыха-
лась, пока в итоге не наклонилась. 
Положение неприятное, но не кри-
тичное, решили специалисты соз-
данной два года назад компании 
«Геофонд+». По словам ее руково-
дителя Якова Пронозина, один из 
главных признаков серьезной 

трансформации здания — заклини-
вание лифтов. А они в покосивших-
ся подъездах работали безупреч-
но. Именно эта компания по зака-
зу УК обследовала многоэтажку и 
прописала рецепт спасения: зака-
чать под нее 250 тонн цемента. Не 
для выравнивания здания — для 
предотвращения дальнейшего кре-
на. Своеобразный вариант Пизан-
ской башни.

Исходя из принципа оптимиза-
ции затрат, решение наилучшее. 
Не требовался даже кратковре-
менный переезд жильцов. Админи-
страция управляющей компании 
доказывала им, что более основа-
ний для тревоги нет, хватит писать 
письма высоким начальникам и 
устраивать пикеты. Замруководи-

теля УК Дмитрий Труфанов, в про-
шлом начальник отдела по органи-
зации новых форм управления 
жилфондом департамента город-
ского хозяйства, демонстрировал 
хладнокровие на собственном 
примере: «Живу с ребенком в этом 
же доме. Ответственно говорю: 
опасности обрушения нет».

Однако комиссия по чрезвы-
чайным ситуациям пришла к выво-
ду, что риск все-таки велик. Она 

констатировала: «Возможен не-
благоприятный сценарий разви-
тия деформаций основания…  до 
завершения всех работ по усиле-
нию грунтового основания и по-
следующей стабилизации осадок». 
По утверждению чиновников, за-
вод ЖБИ, взявший на себя расходы 
на экспертизу, укрепление фунда-
мента, согласился финансировать 
и реконструкцию отклонившейся 
секции. Как объявлено, ее разберут 
и заново смонтируют — вплоть до 
чис товой отделки квартир — за пол-
тора года. Пострадавшим семьям 

предложено пока арендовать жи-
лье поблизости либо в других райо-
нах Тюмени из расчета ежемесяч-
ной платы в 11, 14 и 16 тысяч руб-
лей за помещения соответственно 
с одной, двумя и тремя комнатами. 
Компенсируют траты собственни-
ков из регионального бюджета. По 
предварительным оценкам, сово-
купные расходы на ликвидацию 
ЧС на Домостроителей превысят 
100 миллионов рублей.

ПРОЕКТ В Челябинске 
началось строительство 
социального арендного 
жилья

Недоходный дом

Арина Мироненкова, Челябинск

ПЕРВЫЙ в Челябинской области социальный арендный 
дом на 70 квартир общей площадью свыше 4000 квад-
ратных метров планируется сдать до конца 2017 года. 
Арендаторами станут южноуральцы, признанные нуж-
дающимися в некоммерческом жилье — неважно, в каком 
муниципальном образовании региона они сейчас про-
живают.

Какую долю жилищного рынка составляет сегодня 
арендный сегмент, не могут сказать ни надзорные органы, 
ни эксперты сферы недвижимости: всем известно, что 
большая часть квартир по-прежнему сдается нелегально 
из-за нежелания их собственников платить налоги. Власти 
региона, запустив проект строительства социального на-
емного жилья, надеются вывести эту сферу бизнеса из 
тени.

Идея возводить арендное жилье не нова: первые доход-
ные дома (коммерческий наем) появились на Южном Ура-
ле около 10 лет назад, однако так и не стали прибыльным, а 
потому и массовым бизнесом. Их возводили без господ-
держки, поэтому у застройщика не было возможности 
предложить выгодную арендную плату постояльцам. 

С категорией жилья некоммерческого найма ситуация 
иная: за счет привлечения бюджетных средств плата здесь 
будет в три раза ниже рыночной, что гарантирует высокий 
спрос. По подсчетам специалистов, аренда двухкомнатной 
квартиры площадью 54 квадратных метра обойдется в 
6,5 тысячи рублей. Для справки: за такую сумму в Челябин-
ске сегодня можно снять разве что комнату в коммуналке 
или, в результате долгих поисков, малометражную студию 
в удаленном районе. Доступная цена жилья в социальном 
наемном доме позволит обеспечить квадратными метрами 
семьи, которые не имеют возможности накопить денег на 
первоначальный ипотечный взнос (от 10 до 20 процентов 
у разных банков).

— Спрос на жилье 
такого вида уже сей-
час достаточно боль-
шой, потому что доля 
населения с низкими 
доходами в регионе 
значительная. Но 
нужно заранее, до 
сдачи дома в эксплуа-
тацию, сформиро-
вать в каждом муни-
ципалитете список 
тех, кто может пре-
тендовать на такие 
квартиры, — предла-
гает директор по раз-
витию челябинской 
риелторской компа-
нии Денис Стукалов.

По мнению экс-
пертов, доступность 

аренды квартир откроет перед южноуральцами новые пер-
спективы, расширит возможности смены работы. К слову, 
размер платы за наем может быть еще уменьшен, так как 
для застройщиков обнуляется налог на имущество — реше-
ние об этом принято в Челябинской области в прошлом 
году. Если первый опыт окажется удачным, строительство 
таких домов планируют поставить на поток. 

— Законодательная база для возведения социального 
арендного жилья в регионе сформирована, — отмечает на-
чальник отдела жилищного строительства областного мин-
строя Лариса Брайловская. — Считаю, что в развитии этого 
направления прежде всего должны быть заинтересованы 
предприятия, которым необходимо обеспечить жильем со-
трудников. 

Однако частные инвесторы, в том числе и строитель-
ные компании, пока не спешат вкладывать деньги в но-
вый сектор.

— Без мощной поддержки государства застройщики не 
заинтересованы инвестировать в развитие рынка социаль-
ного наемного жилья, так как окупаемость вложений очень 
длинная — от 25 лет. Никто из застройщиков на это самосто-
ятельно не пойдет, интерес с их стороны возможен только в 
рамках государственно-частного партнерства, — подчерки-
вает гендиректор Союза строительных компаний Урала и 
Сибири Юрий Десятков. 

Анализ схемы финансирования проекта показал, что 
68 процентов структуры максимальной платы составляют 
расходы собственника здания на оплату процентов по кре-
диту, взятому на строительство (в среднем на 30 лет под 
12 процентов). К примеру, для Челябинска максимальная 
плата за наем — 382 рубля за квадратный метр, из них 262 — 
расходы на оплату кредита.

— Государство, в отличие от бизнеса, может позволить 
себе более низкую рентабельность проекта и возврат 
средств не через 25, а через 40—50 лет, ведь в данном случае 
важнее обеспечить доступными квартирами жителей 
облас ти, сняв социальную напряженность, — рассуждает 
Юрий Десятков.

Очевидно, у властей похожий взгляд на тему социаль-
ной аренды, раз они направили на возведение первого та-
кого дома 129,2 миллиона рублей из областного бюджета. 
Деньги выделены в 2015-м, а уже в этом году планируется 
завершить строительство и заселить дом.

КСТАТИ
Как сообщили в региональном минстрое, Агентство по 
ипотечному жилищному кредитованию (АИЖК) готово 
запустить ряд пилотных проектов: возводить арендные 
дома предлагается с помощью механизма коллективных 
инвестиций. Для этого используют такой инструмент, 
как закрытые паевые инвестиционные фонды (ЗПИФ). 
АИЖК примерит на себя роль якорного инвестора (пайщи-
ка) и создаст дочернюю организацию для управления фон-
дами. ЗПИФ может как выступать в качестве соинвесто-
ра на основании договора долевого строительства, так и 
приобретать готовое жилье.

Ксения Дубичева, Екатеринбург

УЛИЦЫ уральских городов 
практически освободились от 
снега, вот-вот начнется сезон ре-
монта, а также нанесение дорож-
ной разметки. Из бюджета Ека-
теринбурга на закупку расход-
ных материалов для разметки в 
этом году выделено почти 
25,8 миллиона рублей.

Ежегодно летом дорожники 
«раскрашивают» проезжую 
часть, но к следующей весне знаки 
исчезают, словно растаяв вместе 
со снегом. Если продольная раз-
метка еще кое-как держится, по-
перечная стирается очень быстро. 
Может, город экономит на краске, 
закупая самую дешевую, а потому 
недолговечную? Как оказалось, 
подозрения горожан, что полосы 
на асфальте «акварелью рисуют», 
беспочвенны: в наступающем 
дорожно-строитель ном сезоне на 
дороги Екатеринбурга нанесут 
84 тонны белой и одну тонну жел-
той краски на акриловой основе, 
смешав их с 7,2 тонны раствори-
теля. Кроме того, закуплено 
131,2 тонны белого термопласти-
ка и 114,6 — желтого.

На более долговечный термо-
пластик для поперечной, более ис-
тираемой, разметки коммуналь-
щики Екатеринбурга перешли 
пять лет назад. Город купил немец-
кую разметочную машину — по 
сути, котел на колесах, в котором 
термопластичный порошок на-
гревается до 150 градусов и в жид-
ком виде наносится на дорогу. 
Пластиком, как правило, оформ-
ляют пешеходные переходы.

— Широкое применение тер-
мопластика сопровождается не-
которым разочарованием заказ-
чиков и подрядчиков оттого, что 
надежды, возлагаемые на мате-
риал и технологию, не становятся 
реальностью. Расхожее мнение, 
что увеличение стоимости раз-
метки должно давать прямо про-
порциональное увеличение сро-
ка службы, не оправдывается, — 
отмечает старший научный со-
трудник дорожного НИИ Алексей 
Павлушков.

Ученые провели сравнитель-
ное исследование эксплуатацион-
ных свойств материалов и попы-
тались оценить реальный срок 
функционирования разметки на 
городских магистралях с высокой 
интенсивностью движения. Преж-
де всего они отметили, что заяв-
ленный производителем срок не 
соответствует действительности: 
краска должна служить полгода, 
но исчезает уже через три месяца, 

термопластик вместо года служит 
одиннадцать месяцев.

— Термопластик при макси-
мальном (в пять раз по сравнению 
с краской) увеличении срока 
службы дает рост стоимости раз-
метки в пять раз. Прогнозируе-
мый срок службы термопластика 
таков, что дорога не останется «го-
лой» перед следующим разметоч-
ным сезоном даже при высокой 
интенсивности дорожного движе-
ния, в отличие от трассы с размет-
кой, выполненной краской, даже 
нанесенной дважды. Кстати, в 
этом случае разметка термопла-
стиком всего в 2—2,5 раза дороже, 
и не забудьте о расходах на нанесе-
ние, — делает вывод Ирина Поше-
хонцева, соавтор Павлушкова.

Есть и более долговечные мате-
риалы, но их использование, как 
доказывают авторы исследова-
ния, не оправданно экономичес-
ки, например, холодный пластик 
дороже краски в шесть раз, но слу-
жит лишь намного дольше термо-
пластика.  

Так почему же все-таки раз-
метка пропадает раньше срока? 
Екатеринбургская мэрия винит 
в этом климат и автомобили-
стов, которые не «переобувают-
ся» в летнюю резину до мая. Те 
парируют: «У нас и в мае снего-
пады бывают». 

Действительно, разметке вре-
дят и шипованные колеса, и пере-
менчивая погода, а именно пере-
ходы через ноль по Цельсию. Ока-
зывается, по ГОСТу термопластик 
выдерживает лишь 20 таких пере-
ходов, тогда как у нас практически 
весь март, а то и пол-апреля днем —  
плюс, а ночью — минус. К тому же, 
как считают специалисты, нано-
сить термопластик в ночное вре-
мя, когда выпадает роса, нежела-
тельно — качество сцепления ма-
териала с асфальтом будет ниже. 
Да только днем дороги мегаполи-
са и без разметочной машины за-
пружены транспортом. 

Вот и приходится тратить де-
сятки миллионов без надежды, 
что полосы продержатся хотя бы 
год. Только в августе 2016-го 
бюджет выделил 10,188 миллио-
на рублей на материалы для до-
рожной «раскраски». В предыду-
щем сезоне потратили 25,6 мил-
лиона на нанесение 200 тысяч 
квадратных метров разметки, из 
них 22,4 тысячи с использовани-
ем термопластика, которого 
ушло 302 тонны. С учетом расхо-
дов на проведение работ сумма 
муниципального контракта со-
ставила 36 миллионов рублей.

А КАК У СОСЕДЕЙ
Суммарные ежегодные траты 
Челябинска на дорожную размет-
ку — 49,792 миллиона. Только в 
Ленинском округе Тюмени зебры 
«съедают» за сезон 2,1 миллиона 
рублей. Все эти миллионы — тра-
ты неизбежные, поскольку на 
страже разметки стоит 
ГИБДД. Так, дорожная служба 
Челябинска, летом «разрисовав» 
дороги за 18 миллионов рублей, 
весной получила от госавтоинс-
пекции уведомление: мэрии при-
грозили штрафом до 450 тысяч 
рублей за отсутствие зебр.

Акцент

 Экспертиза показала: ряд свай находится, 
упрощенно выражаясь, в жиже — они 
не опираются на твердое основание, 
не держат махину в устойчивом состоянии

По ГОСТу термопла-
стик выдерживает 
лишь 20 переходов 
через ноль, тогда как 
у нас практически 
весь март, а то и пол-
апреля днем — плюс, 
а ночью — минус

Аренда двухкомнат-
ной квартиры пло-
щадью 54 квадрат-
ных метра обойдет-
ся в 6,5 тысячи 
рублей: за такую 
сумму в Челябинске 
сегодня можно 
снять разве что ком-
нату в коммуналке

ИНФРАСТРУКТУРА Можно ли 
сэкономить на дорожной 
разметке

Сколько съест зебра

Продолжение темы В Тюмени выселили часть жильцов 
«плавающего» высотного дома

Снесут без паники

Оставшийся скарб жители накре-

нившегося дома уносили в съем-

ные квартиры под зорким оком 

охранников, поставивших у одного 

из подъездов сторожевую будку.

комментарий

Данил Санин, 
проектировщик, кандидат технических наук:

— Участки со слабыми грунтами — плывущими, сильно обводненными, следова-
ло бы тщательно изучать на предмет безопасной нагрузки на них. А то нередко 
практикуется массовая типовая застройка без особого учета специфики грун-
тов. Может, где-то разумно поставить дом меньшей этажности либо применить 
нестандартную модель устройства фундамента или вообще обойтись спорт-
площадкой, автостоянкой. Полагаю, изыскателей, разработчиков проектов, за-
стройщиков, допустивших очевидную халтуру, поставивших под угрозу жизни 
людей, нужно сразу лишать лицензий. Муниципальные органы власти, случает-
ся, руководствуются лишь показателями роста объемов строительства, «не гля-
дя» подписывают акт о приемке объекта в эксплуатацию, невзирая на массу про-
счетов и брака. Кто будет отвечать за беспринципность и за чей счет исправлять 
ошибки?

ФАС Доказан сговор на торгах 
по иномаркам губернатора

Сыграли на троих

Михаил Пинкус, Челябинская область

ЧЕЛЯБИНСКОЕ УФАС поста-
вило точку в расследовании кар-
тельного сговора на аукционе по 
содержанию представительских 
иномарок из автопарка прави-
тельства региона. По закону на-
рушителям грозит штраф на 
сумму до 2,5 миллиона рублей. 

Под прицел УФАС попали 
участники торгов на право техоб-
служивания, диагностики и ре-
монта автомобилей Toyota и 
Lexus, объявленный управделами 
губернатора региона на 2016 год. 
Стартовая цена лота составила 
пять миллионов рублей. А побо-
роться за него решились сразу 
пять челябинских компаний. 

Однако две из них, как выясни-
лось в ходе расследования, ника-
кого отношения к автобизнесу не 
имели, а действовали в интересах 
третьей, помогая ей вывести из 
игры двух главных конкурентов — 
официального дилера иномарок и 
регионального центра, специали-
зирующегося на их ремонте. Для 
этого предприниматели исполь-
зовали простую схему: выступая 
на торгах вслед за «партнером», 
они яростно демпинговали. По-
скольку часть заявок фиктивных 
игроков изначально не соответ-
ствовала требованиям докумен-
тации об аукционе, одержать по-
беду они не могли. А значит, имели 

возможность сколько угодно 
играть на понижение. После того, 
как законопослушные игроки от-
сеялись, а применившие антикон-
курентную стратегию фирмы вы-
были «по техническим причи-
нам», лот по вполне приемлемой 
цене достался третьему участни-
ку сговора.

— Доказательством согласован-
ных действий является то обстоя-
тельство, что обе компании уча-
ствовали в торгах с одного IP-
адреса и указали в заявках один и 
тот же контактный номер телефо-
на, — сообщила представитель 
УФАС Наталья Мартынюк. 

Участники сговора признаны 
виновными в нарушении «Закона 
о защите конкуренции», статья 11 
которого запрещает согласован-
ные действия хозяйствующих 
субъектов, если они приводят к 
повышению, снижению или под-
держанию цен на торгах. Им гро-
зит штраф в размере от одной де-
сятой до половины начальной сто-
имости контракта.

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
В 2016 году в Челябинской обла-
сти получили подтверждение 
пять картельных соглашений. В 
2015 году возбуждением дела обер-
нулся лишь один сговор.
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В 
ц е н о в о й  п ол и т и ке 
фитнес-центров про-
исходит что-то неверо-
ятное. Бигборд в цент-
ре города зазывает: 

«Годовой абонемент в спортив-
ный клуб за 5000 рублей!!!». При 
этом 5000 перечеркнуто и заме-
нено на 3000. 

Еще пару лет назад такие пред-
ложения казались фантастически-
ми, сегодня они уже не вызывают 
удивления. Даже отдельные клубы 
бизнес-класса, предлагавшие еще 
недавно исключительно годовые 
абонементы, цена которых дости-
гала почти 100 тысяч рублей, сей-
час готовы дробить оплату на пол-
года, три месяца и даже месяц, при 
этом еще и значительно снижая 
цену. Что уж говорить о сегментах 
эконом и суперэконом! Здесь дем-
пинг в борьбе за клиентов работа-
ет по полной: цена опускается не 
только до фантастических трех ты-
сяч, но порой и ниже.

Что стоит за изменениями в це-
новой политике фитнес-центров? 
Что заставило даже некогда пре-
стижные и пафосные клубы стать 
«ближе к народу»?

— Стоит за этим обыкновенное 
мошенничество, — уверен управ-
ляющий сети фитнес-клубов 
Powerhouse Gym Дмитрий Корню-
хин. — Что такое 3000 рублей в год? 
Это 250 рублей в месяц. Цена в де-
сять раз ниже той, что обычно 
предлагают клубы среднего цено-
вого сегмента. Сколько абонемен-
тов может продать владелец тако-
го клуба? Одну-две, а может, и все 
три тысячи. При том что площадь 
указанного в рекламе зала — всего 
200 квадратных метров. В фитнес-
индустрии есть норматив, ниже 
которого опускаться нельзя: на 
каждого купившего клубную кар-
ту должно приходиться не менее 
одного квадратного метра площа-
ди. Естественно, клиенты посеща-
ют клуб в разное время, но даже в 
часы пик не должно быть столпо-
творения и очереди к тренажерам. 
Сколько человек одновременно 
могут собраться в зале, если они 
купили карты по 3000 рублей? 
Даже представить сложно. Расчет 
тут только на то, что многие прос-
то не будут ходить в зал, да и в суд, 
если что, не пойдут: кто станет су-
диться за такие деньги?

Фитнес-индустрия Екатерин-
бурга последние 10 лет росла ре-
кордными темпами. По данным 
комитета по бытовому обслужива-
нию населения администрации го-
рода, с 2007 года количество клу-
бов увеличилось с 71 до 253-х, то 
есть более чем в 3,5 раза. И продол-
жает прирастать не менее чем на 
10 заведений в год, даже несмотря 
на кризис. К слову, рекордным был 
как раз 2014-й, когда в городе от-

крылись сразу 32 клуба. Из цент-
ральных районов мегаполиса 
фитнес-центры двинулись в спаль-
ные, и сегодня они есть практиче-
ски во всех жилых массивах, то 
есть любой желающий может най-
ти площадку для занятий спортом 
практически в шаговой доступно-
сти. Неудивительно, что конкурен-
ция на этом рынке достигла «точ-
ки кипения»: клубам приходится 
вести самоотверженную борьбу за 
клиентов.

— Бороться нужно честными ме-
тодами, иначе проиграешь, — гово-
рит старший менеджер клуба 
«Фитнес-фан» Кристина Метса-
кон. — Да, чтобы привлечь клиен-
тов, мы ввели дифференцирован-
ную оплату — за месяц, три и шесть, 
хотя раньше продавали только го-
довые абонементы. Но качество 
обслуживания осталось на преж-
нем уровне. Уважающий себя и 
своих клиентов клуб просто обя-
зан предоставлять определенный 
набор услуг. Прежде всего это ши-

рокий выбор тренажеров, причем 
качественных, а не разваливаю-
щихся китайских. Обязательно 
опытные тренеры, а не те «специа-
листы», что окончили месячные 
курсы. Необходим также выбор 
групповых программ, наконец, 
должна нормально работать вен-
тиляция и душевые, нужны полно-
ценные раздевалки, вода в кулере 
и т.д. Все это невозможно обеспе-
чить, если продавать абонементы 
по ценам ниже себестоимости.

По данным администрации 
Екатеринбурга, сегодня лишь пять 
процентов клубов в городе отно-
сят себя к сегменту суперэконом. 
25 процентов относятся к демо-
кратичному экономическому, 
40 — к  среднему  ценовому сегмен-
ту, 20 процентов — бизнес-класс и 
оставшиеся 10 — премиум-класс. 
Разброс цен соответствующий — в 
десятки раз, от трех до 90 тысяч 
рублей.

При этом, по словам Дмитрия 
Корнюхина, элитные клубы все-

таки держатся особняком, они не 
готовы «идти в народ», снижать 
цены, устраивать распродажи и т.д. 
Изменение ценовой политики в 
сторону снижения пойдет им толь-
ко во вред. У престижных клубов 
есть свои постоянные состоятель-
ные клиенты. Фактор элитарности 
(в такие клубы может попасть да-
леко не каждый) по-прежнему 
играет важную роль: сюда, как из-
вестно, ходят не столько занимать-
ся спортом, сколько налаживать 
социальные и бизнес-связи. Так 
что, понижая планку, клуб рискует 
потерять богатых и статусных кли-
ентов. Более того, фитнес-центры 
премиум-класса даже в нынешних 
условиях могут позволить себе 
поднимать цену. Как отмечает 
Дмитрий Корнюхин, два престиж-
ных заведения, «Тихвин» и «Экс-
трим», недавно повысили стои-
мость клубной карты до 80 тысяч 
за год.

— Такие деньги готов платить 
крайне ограниченный круг кли-

ентов — два-три процента, не бо-
лее, и по большом счету это не-
оправданно, — считает Александр 
Кириллов, бывший инструктор 
зала «Центральный» с годовым 
а б о н е м е н т о м  с т о и м о с т ь ю 
4,5—6 тысяч руб лей. — Зачем пе-
реплачивать, скажем, за бассейн, 
сауну, солярий и прочие услуги, 
которые входят в клубную карту, 
но многие клиенты ими не поль-
зуются вовсе? В зале, где я рабо-
тал, имеется необходимый набор 
тренажеров на все группы мышц, 
есть фитнес-бар, нормальные 
раздевалки, опытные тренеры — 
больше ничего и не нужно для за-
нятий. К чему лишний пафос? 
Шварценеггер, например, зани-
мался в рваной майке. Залы долж-
ны быть разного ценового  уров-
ня, каждый выберет для себя 
оптимальное соотношение цены 
и качества.

По мнению экспертов, сегодня 
фитнес-индустрия в целом пере-
живает процесс переформатиро-
вания. Если в самом начале, в 
1990-х, открывались «качалки» в 
подвалах, затем появились ВИП-
залы, то сегодня палитра необы-
чайно широка — что называется, на 
любой вкус и кошелек. Но, вероят-
но, далеко не все клубы смогут 
удержаться на этом рынке.

КОШЕЛЕК 
На Среднем 
Урале стало 
меньше 
богатых

ДЕНЬГИ 
В ОДНИ РУКИ

Ирина Ошуркова, 

Свердловская область

СРЕДИ налогоплательщиков 
Среднего Урала 22 тысячи милли-
онеров и восемь миллиардеров. 
Самый большой доход, который 
задекларирован в 2016 году, со-
ставил 5,8 миллиарда рублей. При 
этом богатые стали богаче (мак-
симальный доход увеличился по 
сравнению с 2015-м на 400 мил-
лионов рублей), но количество 
миллионеров уменьшилось на ты-
сячу человек.  

Всего регион собрал за год 
83,9 миллиарда рублей налога на 
доходы физических лиц (НДФЛ) — 
на два миллиарда больше, чем в 
2015-м. Около 102 тысяч сверд-
ловчан воспользовались правом 
на получение налогового вычета: 
им вернули более шести миллиар-
дов рублей.

— Стало больше тех, кто заде-
кларировал доходы от продажи 
имущества (на четыре процента), 
а также от аренды недвижимости 
(на 14 процентов), — говорит зам-
руководителя УФНС по Свердлов-
ской области Лидия Исаева.

Доля НДФЛ доходной части ре-
гионального бюджета близка к 
40 процентам. Чтобы по возмож-
ности увеличить ее, в прошлом 
году на налоговый учет поставле-
но более 300 обособленных под-
разделений тех организаций, ко-
торые работают на территории 
Свердловской области, но зареги-
стрированы в других регионах. 

Благодаря этому удалось попол-
нить казну почти на полмиллиар-
да. Иностранные граждане, купив-
шие патенты на право работать у 
нас, принесли бюджету еще 
916 миллионов рублей.

А можно ли по объему НДФЛ 
оценить самочувствие крупных 
промышленных предприятий 
Среднего Урала?

— В отдельных отраслях наблю-
дается снижение объема налогов,  
например у производителей пи-
щевых продуктов, электрической 
энергии, а также у предприятий, 
оказывающих услуги связи, неф-
тяных компаний. Я думаю, это 
связано с тем, что в принципе по-
купательский спрос населения па-
дает, — ответила на вопрос «РГ» 
Людмила Пономарева, замести-
тель министра финансов Сверд-
ловской области. — Но есть сферы, 
где, наоборот, отмечается значи-
тельное увеличение поступлений 
НДФЛ, например, в управлении 
недвижимостью и имуществом за 
последние два месяца они вырос-
ли в 4,3 раза, у разработчиков 
программного обеспечения — 
в 1,5. Хотя, возможно, кто-то прос-
то не заплатил в прошлом году ди-
виденды и выплатил сейчас.

По словам Пономаревой, и на-
логи на прибыль в этом году про-
мышленные предприятия платят 
исправно. По прогнозам, благо-
приятная тенденция сохранится.

КСТАТИ
О своих доходах отчитался глава 
Екатеринбурга Евгений Ройзман. 
Его заработок на посту мэра за 
2016 год составил 2 миллиона 476 
тысяч рублей. 41,5 тысячи — дохо-
ды от научной, творческой и педа-
гогической деятельности, 2,5 ты-
сячи — проценты от банковских 
вкладов. У градоначальника в соб-
ственности нет недвижимости, 
транспорта или акций. Личный 
автомобиль он продал в 2015 году, 
чтобы покрыть расходы на содер-
жание музея «Невьянская икона».

АКТИВНОСТЬ БИЗНЕСА

По сообщениям корреспондентов «РГ»

Поступления НДФЛ 
в сфере управления 
недвижимостью 
и имуществом 
в январе—феврале 
2017-го выросли 
в 4,3 раза

Акцент

 С 2007 года количество фитнес-клубов 
в Екатеринбурге увеличилось в 3,5 раза 
и продолжает прирастать не менее чем 
на 10 заведений в год, даже несмотря на кризис

ЦИФРА

5,8
МИЛЛИАРДА 
РУБЛЕЙ
составил самый большой доход, 
задекларированный физическим 
лицом в Свердловской области 
в 2016 году.

Конкуренция Фитнес-центры вступили в острую фазу борьбы 
за клиентов 

Не до жиру
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Необходимый набор тренажеров 

на все группы мышц, нормальные 

раздевалки, опытные тренеры — по 

большому счету, для занятий боль-

ше ничего и не нужно.

ИНИЦИАТИВА В Свердловской области создается новый инструмент поддержки 
предпринимательства

За бизнес ответит город
Людмила Лескова, 

Свердловская область

В 
СЕМИ городах Свердлов-
ской области на базе муни-
ципальных фондов под-

держки предпринимательства 
появятся специализированные 
многофункциональные центры 
для бизнеса. Новые структуры, 
получившие название агентств 
развития территорий, на первом 
этапе сконцентрируются на шес-
ти направлениях деятельности, 
среди которых, в частности, ор-
ганизация обучения начинаю-
щих бизнесменов, маркетинг 
территории, консультационные 
и брокерские услуги.

Так, специально подготовлен-
ные сотрудники агентства могут 
подобрать для предпринимателя 
подходящие конкретно ему меры 
господдержки, выгодный кредит 
или программу страхования, по-
мочь с оформлением бизнес-
плана и налоговой отчетности. 

Кроме того, по словам министра 
инвестиций и развития Свердлов-
ской области Дмитрия Нис-
ковских, центры будут способ-
ствовать расширению доступа 
субъектов малого и среднего биз-
неса (МСП) к заказам крупных 
предприятий, в том числе и путем 
анализа потребностей крупных 
компаний. По мнению региональ-
ных властей, выстраивание ко-
операционных связей очень важ-
но, ведь одним из результатов реа-
лизации проекта должно стать до-

ведение годового объема закупок 
у малого бизнеса со стороны круп-
ных заказчиков до 17,5 процента 
уже к марту 2019 года.

В 2017-м агентства откроют-
ся в Екатеринбурге, Нижнем Та-
гиле, Первоуральске, Каменске-
Уральском, Североуральске, 
Карпинске и Краснотурьинске. В 
дальнейшем этот опыт будет 
масштабирован: согласно пла-
нам регионального правитель-
ства к окончанию 2020 года но-
вые структуры должны появить-

ся еще в 25 городах и охватить 
таким образом не менее 85 про-
центов субъектов МСП, зареги-
стрированных в Свердловской 
области.

По словам Дмитрия Нисков-
ских, средства на создание сети 
пойдут из нескольких источни-
ков, в том числе из местных бюд-
жетов в рамках софинансирова-
ния городских программ разви-
тия предпринимательства.

— Важно сохранить в муници-
пальных бюджетах статью расхо-
дов на поддержку МСП и не 
уменьшать объемы, — подчерк-
нул министр.

Функционал вновь созданных 
агентств будет интегрироваться 
с уже проверенными инструмен-
тами поддержки, например с бес-
платным образовательным про-
ектом, который уже несколько 
лет подряд реализуют областной 
фонд поддержки предпринима-
тельства и УрФУ. Скажем, в про-
шлом году обучение прошли бо-
лее 900 человек.

— Каждый год, опираясь на су-
ществующие жизненные реалии 
и потребности, мы меняем специ-
фику материала, предлагаемого 
к изучению. Сегодня наиболее 
востребованы такие программы, 
как «Финансовый анализ и опти-
мизация затрат предприятия», 
«Технологии внедрения береж-
ливого производства» и «Подго-
товка заявок субъектами малого 
и среднего предпринимательства 
для участия в госзакупках», — 
рассказал руководитель фонда 
Евгений Копелян.

Создание сети агентств разви-
тия территорий — одна из 12 со-
ставляющих «дорожной карты» 
улучшения инвестиционного кли-

мата в регионе. Среди остальных — 
постановка земельных участков и 
объектов недвижимости на када-
стровый учет, получение разреше-
ний на строительство и террито-
риальное планирование, подклю-
чение к системам ЖКХ и энергети-
ки. Причем почти треть целевых 
показателей «карты» (около 60) 
напрямую зависит от работы мест-
ных органов власти.

Кстати, усилия местных влас-
тей по улучшению бизнес-климата 
отражаются в ежегодном рейтинге 
муниципалитетов. В прошлом году 
его первые строки заняли Красно-
уральск, Ревда, Лесной, Нижний 
Тагил и Каменск-Уральский. 

комментарий

Алексей Орлов,
первый заместитель губернатора 
Свердловской области:

— Заинтересованность руководите-

лей территорий в улучшении инвест-

климата всегда хорошо видна. Напри-

мер, межрегиональная сетевая ком-

пания в прошлом году инициировала 

заключение соглашений с муниципа-

литетами, в рамках которых подклю-

чение к инфраструктуре объектов ма-

лого и среднего бизнеса проходит в 

приоритетном порядке и в максималь-

но сжатые сроки. Причем, закрепляя 

договоренности, энергетики берут на 

себя часть работ по бесхозным элект-

рическим сетям. Дополнительных фи-

нансовых ресурсов для проведения 

такой работы не нужно, необходимо 

только желание руководителей муни-

ципальных образований оптимизиро-

вать управленческие процессы. Одна-

ко в настоящий момент соглашения 

подписаны лишь в 22 муниципальных 

образованиях.

ЦИФРА

50
МИЛЛИОНОВ 
РУБЛЕЙ
из областного бюджета получат 
муниципалитеты Свердловской 
области на софинансирование 
программ поддержки предприни-
мательства.

Акцент

 Усилия местных властей 
по улучшению бизнес-климата 
отражаются в ежегодном 
рейтинге муниципалитетов
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Уральские локомотивы 
востребованы
Завод «Уральские локомотивы» получил крупный заказ 
от ОАО «РЖД», которое в этом году планирует обновить 
локомотивный парк. Машиностроители до ноября долж-
ны поставить госкомпании 74 грузовых электровоза се-
рии 2ЭС6. Стоимость заказа превышает 10,54 миллиар-
да рублей. К слову, в прошлом году «Уральские локомо-
тивы» поставили  монополисту 134 машины — электро-
поезда и локомотивы. В этом году госкомпания рассчи-
тывает сократить объем закупки на 10 процентов благо-
даря ремонту старых машин.  

Южноуральцев угостят 
растительным молоком
Объединение «СоюзПищепром» приступило к строи-
тельству на Южном Урале первого в России завода по 
производству растительных напитков — миндального, 
кокосового, рисового молока, йогуртов и киселей. Пред-
приятие «под ключ» планируется возвести за 8 месяцев. 
Инвестор уже закупил итальянское оборудование, в пла-
нах использовать европейские технологии производ-
ства. Проектная мощность нового предприятия стоимо-
стью 600 миллионов рублей составит 100 тонн в сутки. 
Срок окупаемости проекта составит 2,5 года. 

В Тюменской области 
увеличится табун
Коневодческое хозяйство Сергея Шабалина из Ялуто-
ровского района Тюменской области, специализирую-
щееся на выращивании лошадей башкирской породы, 
инвестирует 37 миллионов рублей в наращивание пого-
ловья, приобретение техники, строительство кормохра-
нилища. Хозяйство закупает 400 породистых кобыл и не-
сколько жеребцов. В предыдущие годы фермерских ко-
ней приобретали на мясо — за валюту — преимуществен-
но жители Казахстана. Сельский предприниматель рас-
считывает найти новых покупателей в Свердловской, 
Курганской и Омской областях. Он реализует свой про-
ект при поддержке Инвестиционного агентства Тюмен-
ской области, которое в числе прочего помогает решать 
сложные вопросы с арендой пастбищных угодий.

РМК модернизирует завод
Инвестиционная программа Русской медной компании 
(РМК) предусматривает оснащение дополнительным 
оборудованием в 2017—2018 годах цеха электролиза 
меди и производства медной катанки Кыштымского ме-
деэлектролитного завода (КМЭЗ). Стоимость модерни-
зации цеха электролиза оценивается более чем в 
380 миллионов рублей, развитие мощностей по выпуску 
катанки обойдется в 288 миллионов. В результате мощ-
ности КМЭЗ по выпуску медной катанки вырастут на 
40 процентов — до 140 тысяч тонн в год, а производство 
катодов — на 15 процентов  (до 140 тысяч тонн в год). 

Везут мазут
В первом квартале 2017 года Екатеринбургский филиал 
«Первой Грузовой Компании» (ПГК) перевез в цистер-
нах более 372 тысяч тонн нефти и нефтепродуктов со 
станций Свердловской железной дороги, превысив ана-
логичный показатель прошлого года на 17 процентов. 
Грузооборот филиала в этом сегменте вырос в 1,3 раза. 
Положительная динамика обусловлена увеличением 
объемов грузов нефтеперерабатывающих предприятий 
(бензина, мазута, дизельного и реактивного топлива), а 
также расширением клиентской базы ПГК. 

Аноды почистят 
и поправят
В рамках программы реконструкции производства Челя-
бинского цинкового завода в цехе «Комплекс электролиза 
цинка» введена в эксплуатацию анодно-правильная маши-
на. Стоимость оборудования канадского производителя со-
ставила 1,2 миллиона евро. Основная продукция завода — 
цинк чистотой 99, 995 процента, получаемый в процессе 
электролиза. Чем чище и ровнее поверхность анода, тем 
лучше протекает процесс и тем качественнее конечный 
продукт. Поэтому аноды необходимо чистить и выпрям-
лять каждые 20—40 дней. Именно для этого и используется 
анодно-правильная машина. Старая машина могла пра-
вить 400 анодов в сутки, новая — 830. 

Вес одного свинцово-серебряного анода — 275 килограммов, 

площадь — 3,9 квадратного метра. Всего в ванне находится 

81 анод, которые кран переносит в машину за четыре подъема.

Налетали с прибылью
Впервые за несколько последних лет авиакомпания 
«ЮТэйр», крупнейшими акционерами которой являют-
ся правительства Югры и Тюменской области, получила 
чистую прибыль. Она составила по итогам 2016 года око-
ло 590 миллионов рублей. Валовая прибыль достигла 
1,7 миллиарда, тогда как в позапрошлом году перевозчик 
насчитал 2,4 миллиарда рублей убытка. Краткосрочная 
и долгосрочная задолженность все еще велика, но ее уда-
лось сократить более чем на 10 миллиардов рублей.

Теплицы растут
В Тюмени открыта вторая очередь тепличного комбината 
«Тюмень Агро». Теперь здесь, используя голландские тех-
нологии, на 11 гектарах выращивают огурцы, салат, поми-
доры, баклажаны и перцы. В 2015 году предприятие поста-
вило на прилавки около 6000 тонн овощей, в 2016-м — поч-
ти в полтора раза больше. Инвестор, воспользовавшись 
возможностями областной госпрограммы субсидирования 
затрат, создал около 300 новых рабочих мест и готов взять-
ся за строительство третьей очереди комбината. Регио-
нальное правительство гарантировало ему поддержку.

Информационное сообщение
ООО «Ветта-Инвест» в соответствии со стандартами раскрытия 
информации опубликовало данные за отчетный период на офи-
циальном сайте организации vetta-invest.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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